Rodrigo Azaola Illoldi. Egresado de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y del Centro de Estudios de Asia y África de El Colegio de México. Ingresó al Servicio Exterior Mexicano en 2003. Colaboró en la Dirección General para África y Medio Oriente, y después fungió como encargado de Asuntos Políticos en la embajada de México en Irán (2004-2006). Actualmente se encuentra adscrito en la embajada de México en la Federación de Rusia como responsable de Asuntos de Prensa y Concurrencias.

Ana Luisa Fajer Flores. Licenciada en Relaciones Internacionales por la UNAM, maestra en Estudios de África por El Colegio de México. Ha impartido cursos de Relaciones Internacionales en la UNAM, la Universidad Iberoamericana, el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) y la Universidad de California, en Santa Cruz. Es autora de numerosas publicaciones sobre política exterior de México y temas diversos sobre África. Ha sido asesora del presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Senado de la República y del director del Centro de Investigación y Seguridad Nacional (CISEN). Asimismo se ha desempeñado como directora del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales y como coordinadora de Relaciones Internacionales e Interinstitucionales del Instituto Nacional de Migración. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano desde 1993. En la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) ha sido subdirectora de Información Internacional, directora en la Dirección General para Asia y África y en la Dirección General para África y Medio Oriente, así como asesora del secretario. Actualmente es directora general para África y Medio Oriente.

Luis Mesa Delmonte. Licenciado en Relaciones Internacionales por el Instituto Superior de Relaciones Internacionales de La Habana; maestro en Historia Contemporánea por la Universidad de La Habana, y doctor y maestro en Estudios sobre Medio Oriente por el Centro de Estudios de Asia y África de El Colegio de México (Colmex). Realizó también estudios de posgrado en la Universidad Rey Saud, en Riyadh, Arabia Saudita, y en la Universidad de Uppsala, Suecia. Trabajó como investigador durante 20 años en el Centro de Estudios sobre África y Medio Oriente (CEAMO) de La Habana, institución de la cual también fue director. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel 2. Actualmente es coordinador académico en el Centro de Estudios de Asia y África del Colmex, y secretario general de la Asociación Latinoamericana de Estudios de Asia y África (Aladaa).

Marbella Michel Arias. Realizó estudios de licenciatura en la Escuela Normal Superior de Jalisco (ENSJ), de especialidad en el Instituto Superior de Investigación y Docencia para el Magisterio (Isidem) y de maestría en el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Occidente (ENSNG-ITESO). Es doctora en Educación por la Universidad Estatal de Georgia (GSU), en Atlanta. Fue coordinadora general de la Unidad de Proyectos Especiales en la Secretaría de Educación del Estado de Jalisco, donde coordinó, entre otras publicaciones, la revista Educar, las memorias de los Encuentros Educar y de las Jornadas Internacionales de Educación Inicial. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano desde 1998. Ha estado adscrita al consulado general de México en Sacramento, California, y al consulado general de México en Houston, Texas. Actualmente colabora en el Instituto Matías Romero de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Colaboradores 239

Luis Ortiz Monasterio C. Licenciado en Relaciones Internacionales por El Colegio de México. Ha sido director de la revista latinoamericana *Hora Cero*, articulista de los diarios *New Herald*, *Excélsior*, *La Jornada*, *El Norte* y *Reforma*, así como profesor de Derecho Diplomático en la UNAM y consultor para el Curso de Alto Mando y Seguridad Nacional en el Centro de Estudios Superiores Navales. Es miembro de carrera del Servicio Exterior Mexicano desde 1964. En el exterior estuvo comisionado en las embajadas de México en Cuba, Canadá, Costa Rica y República Dominicana. Asimismo, fue embajador de México en Jamaica, Colombia e Irán, y cónsul general de México en Miami, Florida, y en Dallas, Texas. También fue coordinador general de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) y fundador de la Dirección General de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación.

Federico Perazza. Licenciando en Relaciones Internacionales y diplomático de carrera del Servicio Exterior de Uruguay. A lo largo de su trayectoria diplomática se ha desempeñado en la delegación permanente de Uruguay ante las Naciones Unidas, la Organización Mundial del Comercio (OMC) y demás organismos internacionales con sede en Ginebra. También fue presidente del Grupo de Países de Latinoamérica y el Caribe (Grulac) para temas vinculados a la gestión internacional de los productos químicos; vicepresidente del Comité Preparatorio para el Enfoque Estratégico para la Gestión de Productos Químicos a Nivel Internacional (SAICM, por sus siglas en inglés); vicepresidente de la Comisión de Desarme y Seguridad Internacional de la Asamblea General de las Naciones Unidas, y presidente del Grupo de Trabajo sobre Misiones de Paz de la Iniciativa de la Zona de Paz y Cooperación en el Atlántico Sur. Actualmente es ministro consejero en la delegación permanente de Uruguay en las Naciones Unidas (Nueva York), y el funcionario responsable del Comité Especial de Operaciones de Mantenimiento de la Paz, así como de la Comisión de Consolidación de la Paz de las Naciones Unidas.

Juan Manuel Portilla Gómez. Doctor en Derecho Internacional por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En el ámbito académico ha sido profesor visitante de la Universidad Nacional de Irlanda y catedrático de Derecho Internacional Público y Derecho Diplomático de la maestría en Estudios Diplomáticos en el Instituto Matías Romero, de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). Fue miembro de carrera del Servicio Exterior Mexicano (SEM) y estuvo adscrito a la embajada de México en El Cairo, con el rango de tercer secretario. En la SRE se desempeñó como asesor en la Dirección en Jefe para Asuntos Multilaterales y en la Subsecretaría "B". Asimismo ha sido asesor externo de la Consultoría Jurídica e integrante académico de la comisión de ingreso al SEM. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel 1. Actualmente es profesor titular "C" de tiempo completo en la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, UNAM.

Ricardo Sánchez Méndez. Licenciado en Relaciones Internacionales y en Ciencias Políticas y Administración Pública, y maestro en Relaciones Internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). En el ámbito académico ha impartido clases en la Facultad de Estudios Superiores Acatlán y en la Escuela Nacional de Estudios Profesionales Aragón de la UNAM, así como en la Universidad del Valle de México, Campus Tlalpan, en donde también fue coordinador académico de la carrera de Relaciones Internacionales. Es miembro de carrera

Colaboradores 241

del Servicio Exterior Mexicano desde 1990. En el exterior ha sido encargado de la Sección Consular y Asuntos Económicos de las embajadas de México en Indonesia y Malasia. En la Secretaría de Relaciones Exteriores ha desempeñado diferentes cargos en las direcciones generales para África, Asia y Oceanía; Europa; Pacífico, y Organismos Regionales Americanos. Actualmente está adscrito al consulado general de México en El Paso, Texas.

María de Lourdes Sierra Kobeh. Licenciada y doctora en Relaciones Internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Maestra en Ciencias Sociales, con especialidad en Medio Oriente, por la American University of Beirut. Autora de un gran número de artículos y libros sobre su especialidad y coordinadora de varios proyectos de investigación. Entre sus trabajos más recientes, publicados por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, destacan: Introducción al estudio del Medio Oriente (2002); Continuidad y cambio en los escenarios regionales: una visión prospectiva (2006); La influencia del factor externo en la conformación del Medio Oriente moderno y sobre sus relaciones internacionales (2007), y El Medio Oriente durante el periodo de la Guerra Fría: conflicto global y dinámicas regionales (2008). Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel 1. Actualmente es profesora-investigadora de tiempo completo en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, adscrita al Centro de Relaciones Internacionales y a la División de Estudios de Posgrado.

Raúl Valdés Aguilar. Licenciado en Ciencias Diplomáticas por la UNAM. Ha sido profesor de Derecho Diplomático en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, y en el Instituto Matías Romero de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), así como de Práctica Diplomática y Consular en la Universidad Iberoamericana. Ingresó al Servicio Exterior Mexicano en 1960, ascendió al rango de embajador en 1975 y fue distinguido como embajador eminente en 1998. En el exterior estuvo adscrito a las embajadas de México en El Salvador, India, Cuba e Italia, y ha sido embajador de México en la República Federal de Alemania, Venezuela, Israel, República Democrática Alemana, Colombia y Chile. En la SRE ha ocupado los cargos de subdirector y director general del Servicio Diplomático; secretario particular de los secretarios de Relaciones Exteriores, Emilio O. Rabasa y Alfonso García Robles; director en jefe de Asuntos Bilaterales; coordinador general de asesores de la Subsecretaría "A"; director general de Organismos Regionales Americanos; director general para América Latina y el Caribe, y asesor del subsecretario para América Latina y Asia-Pacífico.

Rafael Velázquez Flores. Doctor en Estudios Internacionales por la Universidad de Miami. Ha ocupado diversos cargos académico-administrativos en diferentes instituciones de educación superior. Sus líneas de investigación son las relaciones exteriores de las entidades federativas y la relación entre el Congreso y el Ejecutivo en materia de política exterior. Es autor del libro Factores, bases y fundamentos de la política exterior de México (2006). Es miembro de la mesa directiva de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales (AMEI) y del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales (Comexi). Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel 1, del Consejo Nacional para la Ciencia y la Tecnología (Conacyt). Actualmente es director del programa docente de Ciencia Política y Relaciones Internacionales del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE).